

De quelques types de constructions détachées et de la dynamique des relations discursives dans un texte de la presse écrite de vulgarisation scientifique

Alexandra Cuniță

Résumé : L'article se propose de mettre en évidence la complexité de l'organisation de l'information dans un texte de vulgarisation scientifique, particularité signalée par l'existence d'une multitude de constructions difficilement analysables du point de vue grammatical, sur la base de modèles applicables au niveau phrastique, mais dont la présence massive trouve une justification parfaite dans les fonctions pragmatiques qu'elles sont appelées à remplir au niveau discursif. Pour analyser le texte vers lequel elle s'est tournée, l'auteure choisit de recourir à l'un des nombreux modèles de l'*hétérogénéité discursive* connus aujourd'hui, notamment au modèle des « *espaces discursifs* » élaboré par Liana Pop (2000). Le second volet de la recherche porte sur la contribution des constructions analysées à l'expression des divers types de relations discursives décelables dans le texte de vulgarisation scientifique choisi. En vue de clarifier cet aspect, l'auteure fait appel au modèle décrit en 1998 par Jacques Moeschler, spécialiste de la pragmatique de la référence temporelle.

Mots clés : hétérogénéité(s) discursive(s), espaces discursifs, conversion pragmatique, constructions détachées, relations logiques, relations de discours.